
Qui êtes-vous ?
Je m’appelle Philippe Dereux. J’ai démarré ma vie professionnelle dans les
bureaux d’études de l’industrie automobile et ferroviaire. Jeune ado je suis
attiré par la technique auto. A 15 ans je fais mes humanités à Don Bosco
Tournai, où je rencontre des professeurs qui font naître en nous
l’indépendance d’esprit, et un certain côté critique. Tout cela faisait
résonance avec l’éducation de mes parents qui nous ouvraient, mon frère et
moi, à la culture et au monde. Durant mes études d’ingénieur en
électromécanique, lorsque je faisais des pauses, je prenais mon vélo et je
filais dans la campagne. Mon premier objectif d’alors : réussir en première
session et passer mes vacances tranquille en camping en pleine nature.
Ensuite la vie moderne fait son œuvre. Je suis embauché dans une
entreprise Française où il y a peu de respect, un clivage énorme entre les
ouvriers et les cadres...

En quoi êtes-vous un Citoyen en Action ? Racontez-nous vos actions, vos activités, vos projets,… 

Les Citoyens en Action
des Plaines de l'Escaut

A

Je suis principalement impliqué chez Nature&Progrès dont je suis membre actif dans la locale de Wallonie
Picarde. Les activités de Nature&Progrès concernent principalement l’agriculture et le jardinage qui respectent
l’environnement. Par ses producteurs, qui souscrivent au label N&P, elle défend une agriculture ( et un jardinage)
biologique intégrée dans son environnement et de circuit court. 

L’action des membres actifs est un travail de sensibilisation aux
différentes campagnes de N&P. C’est très important pour moi,
ces enjeux scientifiques et de santé. Quand on sait que l’OMS a
déclaré le glyphosate (présent dans le roundup) comme
cancérogène probable et que la Commission Européenne va
proposer, d’ici la fin de l’année, la prolongation de son
autorisation jusque 2033, on peut se rendre compte du
lobbying de l’agro-industrie. Nature& Progrès, en s’appuyant sur
les techniques de ses producteurs labellisés et grâce au soutien
de ses membres,  est la seule association qui s’oppose à cela. 

Je suis ensuite muté en Région Parisienne. Heureusement les collègues sont plus sympathiques. Je subis
néanmoins la Région Parisienne, ses embouteillages, son nuage d’oxydes d’azote et de suies, sa mauvaise humeur.
 
Première interrogation  : survient la marée noire de l’Erika en décembre 1999 et je me demande « qu’est ce que
c’est que ce système de fous qui amène en plus à détruire son environnement ? ».
Je quitte ce poste et cette ville en juin 2000.  Et je crapahute dans le ferroviaire, dans le Nord de la France.

Mes débuts dans le jardinage sont alors salvateurs et je deviens assez vite membre de Nature & Progrès. 
Ensuite la sortie du film « Une vérité qui dérange » de Al Gore me pousse encore à me poser des questions.
La lecture du Commandant Cousteau et surtout de Pierre Rabhi m’apporte alors énormément. J’intensifie mon
investissement dans l’environnement et le commerce équitable. 
Je travaille maintenant dans le jardinage et la certification énergétique.



Est-il possible de suivre votre actualité ? De profiter de votre expérience ?
Oui, tout à fait. La locale de Nature&Progrès a une page Facebook qui s’intitule «Nature&progrès Wallonie
Picarde». 
La Maison de la Semence Citoyenne a un blog : https://maisonsemence.lestiroirs.net/

Je passe beaucoup de temps dans mon potager. A un moment
j’avais même envisagé m’installer comme maraîcher. J’essaie de
m’intégrer au mieux dans l’environnement tout en le
respectant, voire en l’aidant. Mon potager est dans une zone
de jardins à louer. Cela me permet d’être en relation avec
d’autres jardiniers et d’échanger avec eux. 

Le fait d’être dans un parc naturel, un GAL, cela vous inspire ? Fait écho ?
C’est important de savoir que nous ne sommes pas seuls à avoir les mêmes objectifs et la même philosophie. La
démarche des Eco-jardins crée un réseau et aide à prendre de l’assurance dans sa démarche environnementale. 

Bruno Bosilo

Au sein des locales, nous organisons également des activités qui aident à se réapproprier son alimentation :
ateliers de lacto-fermentation , atelier pain , cours de jardinage , atelier de cosmétique etc. Nous avons également
une Maison de la Semence Citoyenne qui possède quelques belles variétés de semences. Nous donnons des
formations à la production de semences. L’objectif est que les gens puissent reproduire leurs propres variétés de
manière autonome et sans incidents (croisement ou maladies).

Dans le domaine du jardinage il faut rester humble et
chaque expérience apporte du positif. C’est cette
philosophie qui m’a amené à devenir ambassadeur pour
la labellisation des Eco-jardin du PNPE : tisser des liens,
aider les gens à s’intégrer dans leur environnement. 


